Investigación

EL PAPEL DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA EN LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

MIGUEL ÁNGEL ESCALONA-AGUILAR / MARÍA TERESA LEAL-ASCENCIO / MARÍA DEL ROSARIO PINEDA-LÓPEZ / EDGAR EDUARDO RUÍZ-CERVANTES / LÁZARO RAFAEL SÁNCHEZ-VELÁSOUEZ

Resumen:

La visión economicista adoptada en México supone una excesiva importación de alimentos, abandono del campo, desnutrición y dependencia del exterior para generar los alimentos que consume. El Estado ha renunciado al bien común, falto de visión de soberanía propia y seguridad alimentaria. En este contexto, las universidades pueden ser catalizadores del cambio con un enfoque sistémico, al tomar un papel más activo que impulse el cambio hacia una visión sustentable, de protección de la diversidad biológica y cultural, que considere sistemas de producción y consumo de alimentos que ya están arraigados en el país. En este trabajo presentamos una propuesta de análisis, estructuración y desarrollo de un esquema formativo en la universidad pública que permita dar el paso hacia una práctica integral de consumo y convivencia.

Abstract

The economicist vision adopted in Mexico assumes excessive importation of food, an abandoned countryside, malnutrition, and dependence on other countries to generate the food the nation consumes. The state has renounced the common good, lacking a vision of its own sovereignty and food security. In this context, universities can be catalysts of change with a systemic focus, by taking a more active role in encouraging a sustainable vision that protects biological and cultural diversity, and considers the production systems and food consumption patterns that are already established in Mexico. In this article we propose the analysis, structure, and development of a training system in public universities that enables making progress toward integrated practices of consumption and interaction.

Palabras clave: alimentación, educación, sustentabilidad, transdiciplinariedad, México. **Keywords:** food, education, sustainability, trans-disciplinary, Mexico.

Miguel Ángel Escalona-Aguilar es profesor en la Facultad de Ciencias Agrícolas campus Xalapa, y colaborador de la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad (CoSustenta) de la Universidad Veracruzana (UV). Circuito Gonzalo Aguirre Beltrán s/n, Zona Universitaria, 91090, Xalapa, Veracruz, México. CE: mescalona@uv.mx

María Teresa Leal-Ascencio es profesora en la Facultad de Ciencias Químicas campus Xalapa de la UV. CE: tere.leal.a@gmail.com

María del Rosario Pineda-López es investigadora del Instituto de Biotecnología y Ecología Aplicada (INBIOTECA) de la UV. CE: rosariorosariop@gmail.com

Edgar Eduardo Ruíz-Cervantes es investigador en el Centro de EcoAlfabetización y Diálogo de Saberes y colaborador de la CoSustenta de la UV. CE: edgruiz@uv.mx

Lázaro Rafael Sánchez-Velásquez es investigador del INBIOTECA y coordinador de la CoSustenta de la UV. CE: lasanchez@uv.mx

Introducción

🗕 l modelo educativo actual en el país se encuentra confrontado con una - serie de desafíos sin precedente emanados del actual modelo económico neoliberal, generando serias consecuencias sociales (desnutrición, desintegración familiar, migración), ambientales (pérdida de biodiversidad, reducción de la biodiversidad cultivada, contaminación genética por transgénicos), culturales (pérdida de la identidad y de la relación respetuosa con la naturaleza) y económicas (pobreza, concentración de los ingresos) que se evidencian, desafortunadamente, en problemas de inseguridad alimentaria en la población de menor ingreso (Dahlberg, 2001; Díaz-Barriga, 2012; Altieri et al., 2012). Baste señalar que en 2010 más de 27 millones de mexicanos sufrían problemas de carencia alimentaria, es decir no tenían ingresos suficientes para garantizar el consumo diario de alimentos (Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social -Coneval-, 2012). Desde esta perspectiva, este artículo busca generar una reflexión sobre el papel que la universidad pública debe tener en la formación de recursos humanos que puedan ser sensibles y proactivos a participar con la propia población en el reconocimiento de las causas de la crisis alimentaria, desde el trabajo colectivo y creativo, para la generación de estrategias de producción y consumo de alimentos con calidad y cantidad suficientes. Lo anterior debe darse en un contexto que fomente la cooperación y entornos colaborativos y creativos frente a la competitividad, creando "escenarios" de intercambio y diálogo de saberes entre los participantes.

Papel del Estado en la seguridad y soberanía alimentaria

Es una tarea inevitable y urgente promover un cambio de paradigma en la producción agrícola para asegurar alimentos saludables a precios accesibles, para una creciente población (Toledo et al., 1985; Altieri et al., 2012). La International Assessment of Agricultural Knowledge, Science and Technology for Development (IAASTD) (2009) señala que el único sistema agrícola que podrá afrontar estos desafíos es el que promueva altos niveles de diversidad, productividad y eficiencia. Los ecosistemas y sus procesos, que representan la fuente de materias primas para la producción, son un componente crucial para mantener una producción de alimentos sustentable, hecho que ha sido frecuentemente olvidado. En contraste, la especialización de las unidades de producción de alimentos ha llevado a

creer que la agricultura industrializada es un milagro moderno. Sin embargo, las evidencias indican que la excesiva dependencia de los monocultivos y los insumos agroindustriales, tales como las tecnologías de capital intensivo (plaguicidas y fertilizantes químicos) han impactado negativamente al ambiente, a los productores y consumidores (Dahlberg, 2001; Negri, 2005; Altieri y Toledo, 2011; Ayala et al., 2011), lo que autores como Pimbert (2009) llaman el "modelo dominante" asociado a la producción intensiva y especializada de alimentos. En nuestro país hay una fuerte dependencia tanto tecnológica (agroquímicos, semillas, etcétera) como alimentaria. Baste señalar que, según datos del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI), en 2012 se importaron más de 4 mil 300 millones de dólares en agroquímicos y para 2013 se importaron, también en millones de dólares, más de 3 mil 200 en carne, más de mil 600 en leche, lácteos, huevos y miel y más de 3 mil 500 en cereales, factores que influyen en que un sector amplio de la población no tenga acceso en cantidad y calidad suficientes para satisfacer su necesidad básica alimentaria. La crisis alimentaria que atraviesa México debe verse no solo desde la dimensión productiva, que influye en la disponibilidad interna de alimentos, sino desde una perspectiva económica en donde la desigual distribución en el ingreso limita el acceso a los alimentos.

De acuerdo con el Programa Sectorial de Desarrollo Agropecuario y Pesquero 2007-2012, la superficie agrícola nacional es heterogénea, los productores del norte del país poseen predios ocho veces mayores que los del centro y sur. Adicionalmente, 80% de los productores agrícolas poseen predios menores a 5 hectáreas, mientras que en el sur, 45% de la superficie agropecuaria corresponde a régimen ejidal, porcentaje que disminuye para los estados del centro (34%) y norte (29%) (Sagarpa, 2007).

Estas características diferenciales de la agricultura nacional, representan un importante factor en el tipo de cultivos producidos y determinan, también, su contribución al consumo de alimentos (Analiese, 2008). México, desafortunadamente, se ha convertido en un país importador neto de alimentos ya que para 2012 importó 30% del maíz, 58% del trigo, 82% de arroz y casi 100% de aceite comestible (Sagarpa, 2013; García, 2012) con una cada vez menor superficie cultivada y precios más altos al consumidor, lo que sin lugar a dudas ponen en riesgo su seguridad alimentaria (González, 2010), por otra parte nuestro país presenta un índice de apertura comercial al exterior de 70% (el mayor del mundo) pero, paradójicamente, es

uno de los menos competitivos, al ocupar el lugar número 60; tema en el que ha retrocedido 29 posiciones con respecto a 1999; esto indica que los pilares que soportan el crecimiento a mediano plazo han perdido solidez y sustentabilidad (Ayala *et al.*, 2011).

Este proceso evidencia el hecho de que se ha incrementado la dependencia del exterior, dominada por un grupo de multinacionales que determinan lo que se produce y consume en todo el planeta (Calle *et al.*, 2011). Algunas de las consecuencias de dicho proceso son: la desarticulación de estrategias de cooperación social, especulación de materias primas, pérdida de formas de vida relacionadas a la agricultura sustentable, incremento de oligopolios, medidas económicas y judiciales de apoyo a los mercaderes de semillas o distribución de alimentos, descuido de los impactos ambientales generados por la agroindustria trasnacional, barreras a redes comercializadoras locales o regionales, políticas públicas orientadas a una agricultura insostenible, entre otras (Gliessman, 2007; Gliessman, 2010).

A pesar de las políticas que imponen las agencias internacionales, muchos seres humanos están lejos de tener seguridad alimentaria y varios países la han perdido (Deasmarais, 2007).

La soberanía alimentaria incorpora los derechos de elegir las políticas relativas a la distribución y consumo de alimentos y el de las personas a alimentos adecuados desde el punto de vista saludable y cultural, obtenidos a través de métodos sostenibles y ecológicos así como definir sus propios sistemas alimentarios y agrícolas (Foro Mundial de Soberanía Alimentaria, 2007). En el presente artículo cuando se habla de producir alimentos en cantidad y calidad suficiente se ha decidido acoger el término de soberanía alimentaria y no el de seguridad alimentaria, ya que éste incluye la articulación, coordinación e interdependencia, tanto de los que producen y comercializan los alimentos, como de los que los consumen; tomando en cuenta criterios culturales locales que promuevan su producción en sistemas agroalimentarios, es decir como un proceso democratizador de las relaciones de producción y consumo (De Schutter, 2010; Cuéllar y Sevilla, 2012).

En México, el Estado se ha dedicado más a la seguridad alimentaria que a la soberanía. Mientras que en la Constitución (artículo IV) se lee: "Toda persona tiene derecho a la alimentación nutritiva, suficiente y de calidad. El Estado lo garantizará" (*Diario Oficial* de la Federación (DOF), 2011), 10% de los mexicanos sobreviven en condiciones de extrema pobreza. Se

calcula que la población en carencia alimentaria creció un 21.4% entre 2008 y 2010 (Coneval, 2011).

Si, además, se suma que el cambio en los hábitos ha derivado a un mayor consumo de alimentos procesados, por ejemplo, en la actualidad México ocupa el lugar número uno en ingestión de refrescos per capita con un consumo anual de 119 litros por persona, el décimo lugar en consumo de alimentos procesados, el lugar 102 en consumo de vegetales con solo 55 kg/año/persona. Lo que ha llevado a una realidad de obesidad y sobrepeso (Clark et al., 2012), provocando enfermedades como la diabetes, que fue la razón de 82 mil 964 defunciones en 2010, representando 14% de las muertes en el país, lo que representa un incremento alarmante si se considera que en 1950 la tasa de mortalidad por diabetes era de 4.8 por cada cien mil habitantes mientras que en 2010 fue de 73.9 (INEGI, 2010; Narro y Zepeda, 2012). Tal vez la mayor tragedia es que 73% de la población mayor a 15 años presenta sobrepeso u obesidad, según la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición, con datos reportados en 2012. Esto evidencia, desafortunadamente, que el Estado no ha podido diseñar una estrategia adecuada para encontrar y mantener la seguridad alimentaria.

Opciones de sistemas de producción y consumo de alimentos

Los procesos de globalización, industrialización y liberalización del mercado, si bien son causantes de toda la problemática planteada, también están originando nuevos movimientos que intentan crear una sociedad ecológica y socialmente sustentable (Raynolds, 2000; Follett, 2009). Impulsando que el acceso a la comida, sana y de calidad, no sea un lujo y además proponiendo reconstruir una vida en comunidad y no individualizada, recuperando conocimientos y tecnologías agrarias locales históricamente sustentables armonizándolos con los nuevos conocimientos de una manera participativa (Sevilla y Martínez-Alier, 2006). Los sistemas alimentarios incluyen, no solo los aspectos de la producción sino el procesamiento, la distribución y el acceso.

Los espacios locales se sostienen a través de los principios de diversidad, descentralización y adaptación dinámica. Los sistemas alimentarios locales, desde esta perspectiva, ofrecen potencialmente un contexto más proclive para la participación democrática, por vincular de forma directa a los actores (productores y consumidores), que el sistema alimentario global, el cual considera a las tecnologías como la única alternativa de solución

(Escalona y Sevilla, 2011). Se debe inducir a un proceso de construcción o fortalecimiento de organizaciones locales que permitan mejorar la capacidad de la gente para tener y mantener sus propias iniciativas (Escalona, 2010). Esto implicaría, según Pimbert (2003), la adopción de un enfoque de proceso de aprendizaje continuo; nuevos valores profesionales, métodos y comportamientos participativos; así como políticas que apunten a promover sistemas alimentarios y economías locales, procesos en donde es fundamental pensar en que los egresados de las universidades cultiven este tipo de acciones desde su ámbito profesional.

Las organizaciones locales (que incluyen a productores, consumidores, técnicos e investigadores) pueden generar este cambio mediante propuestas, surgidas de su potencial endógeno e impulsando un desarrollo participativo enfocado a la producción y la circulación de sus productos. De esta manera se rearticula lo local (social, económico y cultural) de forma integrada con los ecosistemas que los acogen, enfrentado la homogeneización y la colonización de la cultura urbano-industrial (Sevilla *et al.*, 2008).

Así, las organizaciones generan alianzas entre actores, implícitamente estas alternativas presentan tanto una crítica como una oposición a los sistemas alimentarios existentes y son una visión alternativa de relaciones socioecológicas incorporadas a la forma de producir y consumir los alimentos (Allen et al., 2003; Fonte, 2008; Escalona y Sevilla, 2011). En esta circunstancia adquieren gran valor la reconstrucción de las relaciones entre productores y consumidores en un mundo de producción interpersonal (Fonte, 2008); a esta perspectiva se le ha llamado la re-conexión. Desde los noventa, particularmente en el norte de Europa, Estados Unidos y en ciertos países latinoamericanos surgieron movimientos sociales que representaban a grupos de productores y consumidores y se plantearon el objetivo de reapropiarse de la alimentación a nivel local. Algunos ejemplos de lo anterior son las Comunidades en Apoyo a la Agricultura (CSA), el movimiento de mercados de agricultores (Estados Unidos, Inglaterra, Irlanda, Escocia), grupos locales de consumo, ventas directas de agricultores, círculos urbanos de alimentos (Friedmann, 2007), ferias y mercados ecológicos en Brasil, Colombia, Costa Rica, Perú y México; Agricultura Urbana en Argentina y Cuba (Allen, 1999; La Trobe, 2002; Fonte y Angostino, 2006; Fonte, 2008; Rosset et al., 2011; Escalona, 2012). Todas estas experiencias muestran un movimiento que está construyendo redes de consumidores en las ciudades

en legítima defensa de su soberanía alimentaria, comprometiéndose con los productores. El precio justo se logra mediante un diálogo que permita una remuneración adecuada para la actividad de los productores rurales, en lugar de ser resultado de las oscilaciones de los precios de los productos en el mercado; esto posibilitará un cambio social agroecológico (Galindo, 2006; Cuéllar y Sevilla, 2009).

La Trobe (2002) y Chappell y LaValle (2011) proponen que los sistemas locales de alimentos pueden proporcionar beneficios:

- 1) económicos para los productores y las comunidades locales;
- 2) de seguridad alimentaria y de salud al incrementar el acceso a alimentos frescos y sanos;
- 3) al ambiente al diversificar los sistemas agrícolas para satisfacer la demanda local de una amplia gama de productos;
- 4) ambientales y para la salud, garantizando que la comida viaja la distancia mínima posible, y asegurando que para la producción de los alimentos se emplean diversas prácticas sustentables; y
- 5) sociales a través de un contacto más estrecho entre productores y consumidores y la tierra.

La actitud que la sociedad tiene frente al consumo, así como la práctica cotidiana en la que la concreta, es uno de los elementos clave que incide en el modelo agroalimentario que podrá construirse. Así, el consumo responsable, consciente o radical tiene un componente político y colectivo fundamental; solo una perspectiva colectiva dará las herramientas necesarias para generar satisfactores. No se trata de sustituir las compras de unos productos por otros, de unas marcas a otras o de reducir el consumo de materia y energía, sino de cuestionar los satisfactores para generar autogestión, ya sea a través de la autoproducción y de los intercambios; preferiblemente no monetarios pero, en última instancia, con precios y dinero establecidos bajos criterios políticos de colectividad y autogestión (Cuéllar y Rintjes, 2009).

Como indica Sousa-Santos (2005: 267), se ha instalado una monocultura del saber tecnocrático y autoritario que trata de sustituir el vacío, por un futuro de posibilidades plurales y concretas, simultáneamente utópicas y realistas, que se va construyendo en el presente a partir de las actividades de cuidado. Por ello es que la soberanía alimentaria constituye la única

opción para promover circuitos locales de producción y consumo y acciones organizadas para lograr el acceso a tierra, agua y agrobiodiversidad.

Hay recursos clave que las comunidades rurales deben controlar para producir alimentos con métodos agroecológicos (Altieri y Nichols, 2010) y que, vinculados con el medio urbano, generan un continuo rural urbano imprescindible para un cambio social agroecológico centrado en la gente y no en el dinero. Se hace necesaria la propuesta de reconsiderar el valor de uso y no el de cambio de los bienes, con los cuales tendrán que satisfacerse las necesidades, a través de procesos sistémicos que potencien a los satisfactores sinérgicos y la acción colectiva (Cuéllar y Sevilla, 2009; Escalona, 2010).

Valores éticos-culturales y biodiversidad *versus* valores económicos en el contexto de la universidad pública

La educación contemporánea es confrontada por desafíos sin precedente y se ve convocada a repensar sus principios, métodos y objetivos; una parte importante de los retos que hoy la interpelan emerge de procesos detonados por la revolución industrial y se intensifica en las últimas décadas por la globalización del capital (Merçon et *al.*, 2012), por lo que hoy, más que nunca la universidad necesita reconocer todos los cimientos filosóficos y epistémicos en los que se encuentra anclada, con la finalidad de re-ensamblar su arquitectura institucional y pedagógica.

Desde sus inicios, la universidad se ha caracterizado por ser agente detonador de cambios importantes en la sociedad y por ser formadora de profesionales con valores éticos y humanos. Está llamada a ejercer su rol social en la compleja trama que existe en torno a la soberanía alimentaria, desarrollando las diversas formas de co-investigación basada en el conocimiento especializado y no especializado y la formación de redes horizontales para el aprendizaje y la acción autónoma (Pimbert, 2009).

Al promover sistemas sustentables, la universidad plantea necesariamente el reconocimiento de los modos tradicionales de conocimiento y, con ello, de aquellos saberes locales que permitieron que el país y sus regiones tuvieran la posibilidad de generar sus propios cultivos y procesos de consumo para, desde ahí, dialogar con el conocimiento y desarrollo tecnológico sustentable que se genera en las universidades para construir procesos de producción y consumo más sustentables (Leff, 2006). Por lo

tanto, la institución debe reconocer los saberes que son definidos como conocimientos y que no tienen la pretensión del paradigma científico moderno de ser universales y neutrales, sino que son conocimientos situados, en este caso, en las realidades y cosmovisiones de los pequeños productores rurales y sus dirigentes y organizaciones de base (Gutiérrez, 2011).

En este sentido las instituciones de educación superior deben verse como un eje estratégico para el desarrollo del país (Arias, 2010), como instituciones sociales comprometidas con los principios para la sustentabilidad (Toledo, 2000). La universidad, desde esta perspectiva, tiene un enorme potencial para transformar la interface entre ciencia y sociedad y, consecuentemente, contribuir como un actor importante para articular procesos y dar respuesta a los problemas complejos que implica la provisión de alimentos desde un enfoque sistémico hacia la soberanía alimentaria.

Y es a partir de la construcción de un modelo pedagógico transdisciplinario (Nicolescu, 2010) que la universidad debe dirigirse al rescate y revaloración de los distintos saberes profesionales y tradicionales para que todas las disciplinas —que integren procesos de consumo consciente y de adquisición de competencias agroecológicas— estén acordes con los escenarios globales. Una pedagogía capaz de brindarles a los estudiantes el saber y el hacer, en la que el mercado economicista no sea el único camino para la sociedad.

Propuesta de formación integral del estudiante dentro de un contexto de sustentabilidad articulando la soberanía y seguridad alimentaria

Es fundamental abordar los procesos educativos y de vida de formación-transformación de los universitarios para gestar profesionales co-creadores de sustentabilidad socio-ambiental como base para alcanzar la seguridad y soberanía alimentaria. Resulta primordial reconocer que, históricamente ha sido y es en las universidades donde se han generado profesionistas que han impulsado la mecanización y el uso indiscriminado de componentes químicos en el campo. Por lo tanto, ellas deben, desde la toma de conciencia y la reflexión crítica de estos procesos, pasar a ser protagonistas de una transformación social hacia formas del conocimiento y la educación sustentables en torno a las problemáticas alimentarias. Bajo una mirada sistémica, humanista y socioambiental, resulta ya inviable generar procesos educativos a espaldas de la relación esencial que el ser humano y todo ser

vivo tiene con la tierra como proveedor de sustento en todos los ámbitos del vivir, pero de forma esencial con los alimentos (*Merçon et al.*, 2012).

La educación superior no puede continuar encerrada en su atrapamiento solipsista, disciplinario y eficientista (Morin, 1999; Gaddotti, 2002); sino que debe orientarse hacia la conciencia planetaria pues es un elemento indispensable para la auto-eco-formación de profesionales y de procesos del conocimiento, que sean capaces de gestar dinámicas humanas socio-ambientalmente sustentables (De la Torre, 2006). La formación integral del profesionista y de la comunidad universitaria en general exige procesos de aprendizaje, de trabajo y de vida que crezcan en una reflexión y una praxis crítica, respecto de las condiciones básicas de supervivencia del ser humano y su sociedad, vinculadas y reproducidas sin lugar a dudas en sus hábitos de consumo.

La visión hacia la soberanía alimentaria no puede ser, por tanto, un eje conceptual abstracto que se vierta en contenidos abordados en una currícula sustentable, aislada de la formación de la persona y del profesionista. El acto de la relación básica del profesionista con la tierra y su producción de alimentos debe pasar a formar parte de los procesos básicos de auto-eco-formación profesional. Así, es posible que de esta experiencia se nutran, de forma transversal a los contenidos, otras indagaciones que tengan lugar a lo largo de la currícula disciplinar del estudiante, incluida de forma esencial la soberanía alimentaria. Los procesos transversales de formación integral de los universitarios, la práctica de actividades relacionadas con la producción de alimentos y su relación con la tierra, el manejo de la biodiversidad, las formas de consumo que se enmarcan en la reflexión crítica en torno a las problemáticas del imperativo de la soberanía alimentaria deben jugar un papel central en la formación básica del universitario, como está ocurriendo en otros lugares (Blair, 2009; Rojas et al., 2011).

La creación participativa, no como una currícula impuesta, de huertos universitarios y opciones de alimentación sana se da, por ejemplo, en la Universidad de Morelos, la Facultad de Ciencias Agrícolas y Desarrollo Rural, desde hace varios años produce hortalizas orgánicas y las vende a los universitarios, o como en el caso de la universidades del estado de Nuevo León que, de manera conjunta, han creado lo que se conoce como Programa de Universidades Nuevoleonesas activas y saludables que buscan, entre otras acciones, disminuir la prevalencia de sobrepeso y obesidad en la población

de las instituciones de educación superior (Huerta y Solis, 2011). A partir de esta reflexión crítica en torno a diversos ámbitos que concurren en estos trabajos agroecológicos, resulta posible desarrollar temáticas transversales, tales como la interculturalidad, la equidad de género y económica y la participación como formación política, entre otras.

La coherencia y viabilidad de lo aquí planteado implica la necesidad de que los otros actores universitarios acompañantes de este proceso auto-eco-formativo del estudiante, es decir académicos, administrativos, directivos, etcétera, tengan una *praxis* reflexiva y una formación coherente con esta visión de un ser humano integral. Al respecto puede decirse, como señala Freire (2006:37), "Nadie libera a nadie, ni nadie se libera solo. Los hombres se liberan en comunión". Por lo tanto, resulta indispensable que la comunidad universitaria, como organismo en constante aprendizaje y transformación, asuma los procesos de eco-alfabetización y en particular su dimensión en torno a la soberanía alimentaria como una prioridad para sí misma.

Es desde este constante proceso transformativo de la universidad, como comunidad de aprendizaje, donde deben gestarse los procesos educativos con los estudiantes, que sean capaces de responder ante la crisis planetaria y, en lo particular, de la inseguridad y falta de soberanía alimentaria de los pueblos. Esto plantea enormes retos de transformación del ser humano, en particular el de la soberanía alimentaria, implica procesos donde múltiples niveles de realidad se conectan y entraman, desbordando los estrechos enfoques disciplinarios, yendo más allá de lo multidicisplinario e identificadose como un proceso transdisciplinario (Nicolescu, 2010; Francis et al., 2011 y 2013; Mendez et al., 2013).

Las estructuras y prácticas mentales racionalistas, positivistas y reduccionistas de la ciencia moderna poco tienen que hacer ante la complejidad de la problemática del sistema agroalimentario. Las supuestas "salidas o soluciones" a la inseguridad y a la inequidad alimentaria únicamente están llevando a mayores desequilibrios de inviabilidad. No pueden resolver los problemas complejos generados por las formas convencionales de pensamiento moderno disciplinario, con los mismos fundamentos epistemológicos dualistas que son su base. El sujeto de conocimiento, tanto académico como estudiante, debe re-aparecer en el proceso del aprender y el pensar. Las experiencias educativas, los conceptos y las problemáticas requieren salir del aula, vincular la palabra con la cosa

(Bateson, 1979), enraizar el aprender en el hacer reflexivo y crítico del mundo real (Morin, 1999).

En este sentido, las escuelas, oficinas y aulas son espacios llenos de problemáticas significativas para los estudiantes y académicos, así como para el mundo concreto en el que se vive la crisis local y planetaria. Las relaciones mercantiles injustas de la globalización corporativa del sistema alimentario están presentes en la vida de los estudiantes, académicos y trabajadores. La inequidad económica con su inviabilidad personal y social son problemáticas de cada día en la vida universitaria y más allá, en las comunidades del país. Es en este contexto es que se requiere la construcción de prácticas hacia una soberanía alimentaria, es donde la currícula, los procesos de aprendizaje transformativo y significativo de la universidad pública del siglo XXI deben hallar su espacio natural (Spiegel *et al.*, 2011).

Conclusiones

México se ha alejado de la soberanía alimentaria al convertirse en importador de alimentos, y al modificar sus hábitos alimentarios con las consecuente problemática de salud, ambiental y social que se evidencia con los datos expuestos. La solución de esta crisis puede ser aliviada a través de las formas de producción y consumo locales, más cercanas a la gente, lo que a su vez puede ser la base para alcanzar la soberanía alimentaria en el país. Las universidades públicas han contribuido a la visión actual sobre la producción y el consumo de alimentos, lo que las obliga ahora a ser protagonistas de grandes cambios para superar la crisis socio-ambiental y alimentaria. Para ello, la propia universidad deberá transformarse para dimensionar los problemas complejos y formar profesionistas reflexivos que respondan a las nuevas necesidades que la sociedad demanda. Dentro de los retos de la educación pública están los cambios de las estructuras curriculares que fomenten un trabajo colaborativo y vinculado con la sociedad.

Finalmente señalar que los procesos formativos en los estudiantes, debe ser un proceso en congruencia con la forma en que se vive la universidad, es decir no es suficente con la incorporación de temas de sustentabilidad en la currícula, sino que es fundamental que se convierta en una entidad sustentable, donde toda su comunidad participe de manera activa en los cambios que se requieren para lograrlo y, sobre todo, que los procesos de investigación-desarrollo y extensión reflejen lo que se plantea desde el proceso de enseñanza- aprendizaje.

Referencias

- Allen, P. (1999). "Reweaving the food security safety net: Mediating entitlement and entrepreneurship", *Agriculture and Human Values*, vol. 16, pp. 117-129.
- Allen, P.; FitzSimmons, M.; Goodman, M. y K. Warner, (2003). "Shifting plates in the agrifood landscape: the tectonics of alternative agrifood initiatives in California", *Journal of Rural Studies*, vol. 19, pp. 61-75.
- Altieri, M. y C. Nicholls, (2010). "Agroecología: potenciando la agricultura campesina para revertir el hambre y la inseguridad alimentaria del mundo", *Revista de Economía Crítica*, vol. 10, núm. 2, pp. 62-74.
- Altieri, M.; Koohafkan P. y E. H. Giménez (2012). "Agricultura verde: fundamentos agroecológicos para diseñar sistemas agrícolas biodiversos, resilientes y productivos", *Agroecología*, vol. 7, núm. 1, pp. 7-18.
- Altieri, M. y V.M. Toledo (2011). "The agroecological revolution in Latin America: rescuing nature, ensuring food sovereignty and empowering peasants", *The Journal of Peasant Studies*, vol. 38, núm. 3, pp. 587-612.
- Analiese, R. (2008). "Withered milpas: Governmental disaster and the mexican countryside", *Journal of Latin American and Caribbean Anthropology*, vol. 13, núm. 2, pp. 387-413.
- Arias, L. R. (2010). "Programa de trabajo 2009-2013: Innovación académica y descentralización para la sustentabilidad", Xalapa, Universidad Veracruzana. Disponible en: http://www.uv.mx/cosustenta/files/2012/09/ProgramaDeTrabajo2009-2013.pdf (consultado: 27 de junio de 2014).
- Ayala, G. A.; Sangerman-Jarquin, D.; R. R. Schwentesius; V. G. Almaguer y B. J. Jolalpa (2011). "Determinación de la competitividad del sector agropecuaria en México, 1980-2009", *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*, vol. 2, núm. 4, pp. 501-514.
- Ayala, O. D. (2011). "La multifuncionalidad y la ecocondicionalidad como alternativa para el desarrollo rural sustentable", *Economía y Sociedad*, vol. 14, núm. 28, pp. 51-62.
- Bateson, G. (1979). Mind and Nature: A necessary unity, Nueva York: E P Dutton.
- Blair, D. (2009). "The child in the garden: An evaluative review of the benefits of school gardening", *Journal Environment Education*, vol. 40, núm. 2, pp. 15-38.
- Calle, C.; A. Soler; M. y M. G. Rivera (2011). "La democracia alimentaria. Soberanía alimentaria y agroecología emergente", en A. Calle Collado (ed.), *Democracia radical. Entre vínculos y utopías*, Barcelona: Icaria, pp. 213-238.
- Chappell, M.J. y L. A. LaValle (2011). "Food security and biodiversity: can we have both? An agroecological analysis", *Agriculture and Human Values*, vol. 28, núm. 1, pp. 3-26.
- Clark, S. E.; Hawkes, C.; Murphy, S. M. E.; Hansen-Kuhn, K. A. y D. Wallinga, (2012). "Exporting obesity: US farm and trade policy and the transformation of the Mexican consumer food environment", *International Journal of Occupational and Environmental Health*, vol. 18, núm. 1, pp. 53-64.
- Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (2012). *Pobreza en México y en las entidades federativas, 2008-2010*. Disponible en: http://www.coneval.gob.mx/informes/Pobreza%202010/comunicado_prensa_medicion_de_pobreza_2012.pdf (consultado: 3 de febrero de 2013).

- Cuéllar, M. y C. Reintjes, (2009). Los sellos y sistemas de garantía para el comercio justo, Barcelona: Icaria.
- Cuéllar, M. y G. Sevilla, (2009). "Aportando a la construcción de la soberanía alimentaria desde la agroecología", *Ecología Política*, núm. 38, pp. 43-51.
- Cuéllar, P. M. y G. Sevilla (2012). "La soberanía alimentaria: La dimensión política de la agroecología" en Cuéllar, M.; A. Calle y D. Gallar (ed.), *Procesos hacia la soberanía Alimentaria. Perspectivas y prácticas desde la agroecología política*, Barcelona, Icaria, pp. 15-32.
- Dahlberg, K. A. (2001) "Democratizing society and food systems: Or how do we transform modern structures of power?", *Agriculture and Human Values*, vol. 18, núm. 2, pp. 135-151.
- Deasmarais, A. A. (2007). *La vía campesina. Globalization and the power of Peasant*, Halifax: Fernwood Publishing.
- De Schutter, O. (2010). Informe del relator especial sobre el derecho a la alimentación, Organización de las Naciones Unidas, Washington. Disponible en http://servindi.org/pdf/RE_derecho%20alimentacion_20113.pdf [Consultado: 20 de junio de 2013].
- De la Torre, S. (2006). Transdisciplinariedad y Ecoformación: Una nueva mirada sobre la educación, Barcelona: Universitas.
- Diario Oficial de la Federación (2011). "Decreto de Modificación de la Constitución de los Estados Políticos Mexicanos", tomo DCXCVII (9), 13 de octubre de 2011, México. Disponible en: http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/dof/CPEUM_ref_199_13oct11.pdf [Consultado: 27 de junio 2014].
- Díaz-Barriga, A. F. (2012). "Reformas curriculares y cambio sistémico: una articulación ausente pero necesaria para la innovación", *Revista Iberoaméricana de Educación Superior*, vol. III, núm. 7, pp. 23-40.
- Escalona, A. M. (2010). Los tianguis y mercados locales de alimentos ecológicos en México: Su papel en el consumo, la producción y la conservación de la biodiversidad y cultura, tesis de doctorado, Córdoba, España: Universidad de Córdoba.
- Escalona, A. M. (2012). "Los tianguis y mercados de alimentos orgánicos en México: Favoreciendo procesos participativos de producción-consumo a nivel local", en Cuéllar, M., A. Calle y D. Gallar (ed.), *Procesos hacia la soberanía Alimentaria. Perspectivas y prácticas desde la agroecología política*, Barcelona: Icaria: pp. 113-126.
- Escalona, A. y E. Sevilla, (2011). *Iniciativas de consumo de alimentos ecológicos en Córdoba, España. Opciones que favorecen una visión agroecológica de la producción y consumo local,* Saarbrücken: Editorial Académica Española.
- Follett, R. J. (2009). "Choosing a food future: Differentiating among alternative food options", *Journal Agricultural Environmental Ethics*, vol. 22, núm. 1, pp. 31-51.
- Fonte, M., (2008). "Knowledge, food and place. A way of producing, a way of knowing", *Sociologia Ruralis*, vol. 48, núm 3, pp. 200-222.
- Fonte, M. y M. Agostino, (2006). "Italy south WP6 country report for the CORASON Project". Disponible en: http://corason.hu/download/wp6/wp6_sitaly.pdf (consultado: 2 de julio de 2008).

- Foro Mundial de Soberanía Alimentaria (2007). "Declaración de Nyéléni: Foro Mundial de Soberanía Alimentaria. Pueblos", *Revista de información y debate*. Disponible en: http://www.alliance21.org (consultado: 6 de marzo de 2013).
- Francis, C. A.; Jordan, N.; Porter, P.; Breland, T. A.; Lieblein, G.; Salomonsson, L.;
 Sriskandarajah, N.; Wiedenhoeft, M.; DeHaan, R.; Braden, I. y V. Langer (2011).
 "Innovative education in agroecology: Experiential learning for a sustainable agriculture",
 Critical Reviews in Plant Sciences, vol. 30, núms. 1-2, pp. 226-237.
- Francis, C.; Breland, T. A.; Oestergaard, E.; Lieblein, G. y S. Morse (2013). "Phenomenon-based learning in agroecology: A prerequisite for transdisciplinarity and responsible action", *Agroecology and Sustainable Food Systems*, vol. 37, núm. 1, pp. 60-75.
- Freire, P. (2006). Pedagogía del oprimido, México, DF: Siglo XXI.
- Friedmann, H. (2007). "Scaling up in Ontario: Bringing public institutions and food service corporations into the project for a local, sustainable food system", *Agriculture and Human Values*, vol. 24, núm. 3, pp. 389-398.
- Gaddotti, M. (2002). Pedagogía de la tierra, México, DF: Siglo XXI.
- Galindo, P. (2006). "Agroecología y consumo responsable: soberanía alimentaria desde los movimientos sociales". Disponible en: http://www.nodo50.org/tortuga/Agroecologia-y-consumo-responsable (consultado: 9 de diciembre de 2008).
- García U. P. (2012). La alimentación de los mexicanos. Cambios sociales y económicos, y su impacto en los hábitos alimenticios, México, DF: CANACINTRA.
- Gliessman, S. (2007). Agroecology: The ecology of sustainable food systems, Boca Ratón: CRC Press.
- Gliessman, S. (2010). "The framework for conversion", en Gliessman, S. y J. Rosemeyer (eds) *The conversion to sustainable agriculture: principles, processes and practices*, Boca Ratón: CRC Press, pp. 1-17.
- González, D. O. (2010). "Food security and poverty in Mexico: the impact of higher global food prices", *Food security*, vol. 2, núm. 4, pp. 383-393.
- Gutiérrez, E. L. (2011). "El proyecto de soberanía alimentaria: construyendo otras economías para el buen vivir", *Otra Economía*, vol. 5, núm. 8, pp. 59-72.
- Huerta, P. L. y Solis, P. E. (2011). *PASOS. Programa de alimentación saludable y actividad física para la prevención de la obesidad y el sobrepeso*, Nuevo León, México: Gobierno del Estado de Nuevo León.
- International Assessment of Agricultural Knowledge, Science and Technology for Development (2009). "Outlook on agricultural changes and its drivers", en McIntyre, B., H. R. Herren, J. Wakhungu y R. T. Watson (eds.) *International Assessment of Agricultural Knowledge, Science and Technology for Development Global Report*, Washington: Island Press, pp. 255-306.
- Instituto Nacional de Geografía e Informática (2010). Defunciones generales por causas detalladas CIE-10. Información histórica de estadísticas vitales. Nacimientos y defunciones 1893-2010. Disponible en: http://www.inegi.org.mx/prod_serv/contenidos/espanol/bvinegi/productos/continuas/vitales/demo graficas/2010/Est_Dem_2010.pdf [Consultado: 15 de febrero 2013].

- La Trobe, H. (2002). Local food, future directions. A report for Friends of the Earth, Londres: Friends of the Earth.
- Leff, E. (2006). "Ética por la vida", *Polis*, vol. 13. Disponible en: http://polis.revues.org/5354 (Consultado: 5 de mayo de 2013).
- Mendez, V. E.; Bacon, C. M. y R. Cohen (2013). "Agroecology as a transdisciplinary, participatory and Action-Oriented Approach", *Agroecology and Sustainable Food Systems*, vol. 37, núm. 1, pp. 3-18.
- Merçon, J.; Escalona, A. M; Noriega, A. I.; Figueroa, N. I.; Atenco, S. A. y M. E. González, (2012). "Cultivando la educación agroecológica. El huerto colectivo urbano como espacio educativo", Revista Mexicana de Investigación Educativa, vol. 17, núm. 55, pp. 1201-1224.
- Morin, E. (1999). Los siete saberes necesarios para una educación del futuro, París: Unesco. Narro, J. y C. Zepeda (2012). "La salud en México: antiguos y nacientes desafíos. Un examen actualizado", Gaceta Médica de México, vol. 148, núm. 2, pp. 390-399.
- Negri, V. (2005). "Agro-biodiversity conservation in Europe: Ethical issues", *Journal of Agricultural and Environmental Ethics*, vol. 18, núm. 1, pp. 3-25.
- Nicolescu, B. (2010). "Methods of transdisciplinarity-Levels of reality, logic of the included middle and complexity", *Transdisciplinary Journal of Engineering and Science*, vol. 1, núm. 1, pp. 19-38.
- Pimbert, M. (2003). "Participación en el manejo de la biodiversidad", *Biodiversidad*, vol. 36, pp. 1-7.
- Pimbert, M. (2009). Towards food sovereignty, Gatekeeper Series, vol. 14, pp. 1-20.
- Raynolds, L. T. (2000). "Re-embedding global agriculture: The international organic and fair trade movements", Agriculture and Human Values, vol. 17, núm. 3, pp. 297-309.
- Rojas, A.; Valley, W.; Mansfield, B.; Orrego, E.; Chapman, G. E. y Y. Harlap (2011). "Toward food system sustainability through Scholl Food System Change; Think&EatGreen@ School and the Making of a Community-University Research Alliance", *Sustainability*, vol. 3, núm. 5, pp. 763-788.
- Rosset, P.; Machín, S. B.; Roque, J. A. M. y L. D. R., Ávila, (2011). "The campesino to campesino agroecology movement of ANAP in Cuba: social process methodology in the construction of sutaniable peasant agriculture and food sovereignty", *Journal of Peasant Studies*, vol. 38, núm. 1, pp. 161-191.
- Sagarpa (2007). Programa Sectorial de Desarrollo Agropecuario y Pesquero 2007-2012. Disponible en: http://www.sagarpa.gob.mx/transparencia/pot2008/XV-inf/Programa-Sectorial2007-2012.pdf [Consultado: 20 de febrero de 2013].
- Sagarpa (2013). *Atlas agroalimentario 2013*, México, DF: Servicio de Información Agropecuaria.
- Sevilla, G. E. y J. Martínez-Alier, (2006). "Orígenes del movimiento social agroecológico en el Estado español y sus conexiones con Latinoamérica, en el contexto de los procesos antagonistas al neoliberalismo y la globalización", en G. D. López y M. P. Badal (coords.) Los pies en la tierra: reflexiones y experiencias hacia un movimiento agroecológico, Bilbao: Virus editorial, pp. 71-84.

- Sevilla, G. E.; Doñate, M. S.; Márquez, P. R. y N. Romero (2008). "Conversando con Eduardo Sevilla Guzmán: de la Sociología rural a la Agroecología: la revalorización del conocimiento local como constante", (Con) Textos. Revista de Antropología e Investigación Social, vol. 2, núm. 2, pp. 5-17.
- Sousa-Santos, B. (2005). El milenio huérfano. Ensayos para una nueva cultura política, Madrid: Trotta.
- Spiegel, J. M.; Breilh, J.; Beltrán, E.; Parra, J.; Solís, F.; Yassi, A.; Rojas, A.; Orrego, E.; Henry, B.; Bowie, W. R.; Pearce, L.; Gaibor, J.; Velásquez, P.; Concepción, M. y M. Parkes (2011). "Establishing a community of practice of researchers, practitioners, policy-makers and communities to sustainably manage environmental health risks in Ecuador", BMC International Health and Human Rights, vol. 11, supl. 2.
- Toledo, V. M. (2000). La paz en Chiapas. Ecología de las luchas indígenas y modernidad alternative, México, DF: Ediciones Quinto Sol/UNAM.
- Toledo, V. M.; Carabias, J.; Mapes, C. y C. Toledo (1985). *Ecología y autosuficiencia alimentaria*, México, DF: Siglo XXI.

Artículo recibido: 1 de octubre de 2014 Dictaminado: 31 de enero de 2015 Segunda versión: 5 de marzo de 2015 Aceptado: 23 de marzo de 2015